

PROYECTO DE CLASES

Modalidad: a distancia, mediante material impreso o whatsapp, PLATAFORMA DEL COLEGIO

MATERIA: HISTORIA	Año: 3°
TURNOS: MAÑANA y TARDE	Divisiones todas
Docentes: Farfán Roberto, Mamani Daniel, Vidaurre Mirta, Rojas Ramona y Guaymas Silvia	

Fecha/s	Tema/s a trabajar
	La Construcción del Estado Argentino
ACTIVIDADES N° 2	
a) Leer el texto sobre el final del periodo de Rosa b) Realizar el subrayado y el resumen del texto c) Responder: 1- Explique en un texto breve a que se llamó "la paz rosista" 2- Cuales fueron los dos problemas que se le presentaron a Rosa? 3- Por qué el pronunciamiento de Urquiza fue considerado como una declaración de guerra? 4- Como se resolvió este conflicto?	
Recursos	

La caída de Rosas

Luego de regir los destinos de la Confederación Argentina durante más de veinte años, a comienzos de la década de 1850 el gobierno de Rosas llegó a su fin. El derrumbe del régimen rosista se produjo como consecuencia de la acción del caudillo federal entrerriano, Justo José de Urquiza. Veamos...

La "paz rosista"

Con el fin del bloqueo anglo-francés en 1848, el rosismo parecía ver concretado el sueño de una provincia de Buenos Aires unificada en torno al férreo liderazgo de su gobernador y una Confederación Argentina libre de guerras civiles. Rosas creyó entonces que había llegado el momento de implementar medidas tendientes a disuadir la compleja situación política. Ya en junio de 1846 había dado por disuelta la Mazorca. Además, varios emigrados en Montevideo debido a razones políticas fueron autorizados a retornar al país, y se devolvieron algunas de las propiedades que el gobierno les había confiscado a miembros de la oposición. Por eso, este período es denominado por algunos historiadores como la "paz rosista".

Sin embargo, la adopción de estas medidas no modificó la antigua estructura de poder que había provocado las guerras civiles. En nombre del federalismo, Rosas había extendido la hegemonía de Buenos Aires sobre el Interior y el Litoral. Por eso, los reclamos sobre la sanción de una Constitución Nacional y el fin del monopolio aduanero de Buenos Aires no habían perdido vigencia.

Documentos

La paz rosista según un historiador

"A medida que avanza la década del 40, y a pesar del nuevo conflicto internacional que incluye el bloqueo del puerto por una flota anglo-francesa en 1845-1848, se suceden las señales de apertura política y aun de reconciliación con sectores de las elites y de la oposición, algunos de los cuales regresan del exilio y consiguen recuperar propiedades que les habían sido embargadas en 1840. Los escritos de varios miembros de la 'generación del 37', todavía en el exilio, van a reflejar por estos años esta nueva percepción de que el rosismo está allí para quedarse, que hay que contar con él y que finalmente 'algo de positivo tiene'".

Gelman, Jorge: *Rosas bajo fuego*. Buenos Aires: Sudamericana, 2009.

Dos problemas para Rosas

Cuando comenzaba la década de 1850, Rosas se vio enfrentado a dos problemas. Uno de ellos se hallaba en la provincia de Entre Ríos, gobernada por el federal Justo José de Urquiza [FIG. 158] desde 1841. Desde su cargo, Urquiza se había comportado como uno de los más férreos sostenedores del rosismo. Sin embargo, a fines de la década de 1840 la situación comenzó a cambiar. Por entonces, Entre Ríos experimentaba una fuerte recuperación económica basada, sobre todo, en la actividad ganadera. El propio Urquiza era uno de los más importantes hacendados de la provincia. Sin embargo, la expansión sufría los límites impuestos por la prohibición de la libre navegación de los ríos Uruguay y Paraná. Para comerciar con otros países, los entrerrianos debían hacerlo a través del puerto de Buenos Aires y pagar altos impuestos en la aduana porteña. Durante el bloqueo anglo-francés, los ganaderos entrerrianos lograron desarrollar un intenso tráfico desde sus puertos directamente hacia Montevideo, y desde allí a Europa y Estados Unidos. Pero luego de la paz con los franceses y los británicos se volvió a la situación anterior. Al mismo tiempo, Urquiza comenzó a impacientarse frente a la negativa de Rosas a organizar el país mediante la sanción de una constitución.

El otro problema que se le presentó a Rosas fue el agravamiento de las relaciones con el Imperio del Brasil debido a las disputas de ambas naciones en la Banda Oriental luego del levantamiento del bloqueo anglo-francés. La invasión del norte del territorio oriental por tropas imperiales condujo inevitablemente al rompimiento de relaciones diplomáticas, y dejó al Imperio y a la Confederación al borde de la guerra.

[FIG. 158]

Justo José de Urquiza en un daguerrotipo de 1851, una de las fotografías más antiguas tomadas en la Argentina.



Pronunciamiento de Urquiza

Finalmente, en 1851 los acontecimientos se precipitaron. Periódicamente, Rosas ofrecía su **renuncia** al frente de la Confederación Argentina y la provincia de Buenos Aires argumentando razones de salud, como una manera de legitimar su permanencia en el poder. En todas las ocasiones, la Legislatura bonaerense lo confirmaba en el cargo. Además, el gobernador consultaba a las provincias si deseaban que conservara el **manejo de las relaciones exteriores**.

El 1.º de mayo, Urquiza, instalado en su estancia de San José [FIG. 159], emitió un **pronunciamiento** que constaba de tres documentos. En el primero de ellos afirmaba que Entre Ríos asumía su soberanía, que incluía representar a su provincia ante los demás países del mundo. En consecuencia, la provincia le retiraba a Rosas la facultad que le había delegado. Además, sostenía que ya era tiempo de terminar con las guerras civiles y afrontar seriamente el problema de la organización nacional y la redacción de una constitución. En el segundo documento, aceptaba la renuncia de Rosas al manejo de las relaciones exteriores. En el tercero y último de los documentos, se daba por abolido el lema "Mueran los salvajes unitarios" y se lo reemplazaba por la frase "Mueran los enemigos de la organización nacional".

Urquiza sabía perfectamente que el paso que había dado equivalía a una **declaración de guerra contra Rosas**. Además, su pronunciamiento solo recibió el apoyo de la provincia de Corrientes. Cuando llegó a Buenos Aires, la noticia provocó una gran reacción popular en defensa de Rosas, y el gobernador entrerriano fue llamado "loco salvaje unitario" y "traidor de la causa federal". Sin embargo, Rosas pareció subestimar el poder de Urquiza, creía que no representaba un peligro inminente, por lo que no consideró necesario realizar preparativos militares.

[FIG. 159]

Reproducción del Palacio San José. La estancia donde estaba ubicado el Palacio contaba con 2.500 hectáreas de terreno, donde había barracas para peones, corrales para animales, mataderos y almacenes.



Final en Caseros

El líder entrerriano sabía que con los quince mil hombres de que disponía no podría derrotar a las tropas de la Confederación. Necesitaba al Brasil, que contaba con un poderoso ejército y una escuadra que ya custodiaba el comercio entrerriano. Así, el 29 de mayo de 1851, Entre Ríos, el Imperio del Brasil y Uruguay firmaron un tratado de alianza para enfrentar a Rosas.

El **Ejército Grande Aliado Libertador** estaba integrado, en su mayoría, por entrerrianos y correntinos, pero estaba armado y financiado principalmente por el Brasil. La fuerza antirrosista se completó con 4.000 brasileños, 2.000 uruguayos y algunas divisiones de emigrados unitarios. Entre ellos se hallaban, con el grado de oficiales, **Bartolomé Mitre** y **Domingo Faustino Sarmiento**.

Al mando de sus tropas, Urquiza cruzó el río Uruguay y penetró en la Banda Oriental, donde se unió a las fuerzas brasileñas. Luego se embarcó en Montevideo rumbo a Entre Ríos, desde donde el ejército emprendió una larga marcha hacia Buenos Aires. Finalmente, el 3 de febrero de 1852, ambos bandos se enfrentaron en **Caseros** [FIG. 160]. Las tropas rosistas fueron rápidamente derrotadas por el Ejército Grande. Enterado de la derrota, Rosas buscó refugio en la casa del cónsul británico y, al día siguiente, se embarcó rumbo a Inglaterra.

[FIG. 160]

La batalla de Caseros, librada en 1852, significó el fin del proyecto rosista.



Guía de estudio

1. Expliquen en un texto breve a qué se llamó "la paz rosista".
2. ¿Cuáles fueron los dos problemas que se le presentaron a Rosas?
3. ¿Por qué el pronunciamiento de Urquiza fue considerado como una declaración de guerra?